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НАШЕ ЗДОРОВЬЕ

Вот такая 
внушительная  
по составу 
делегация посетила 
Кыштым  
для проведения там 
выездного заседания 
медицинской 
комиссии 
областного  
Совета ветеранов 
по вопросам охраны 
здоровья старшего 
поколения  
и ветеранов войн. 

Место было выбрано не-
случайно — в системе здра-
воохранения Кыштымского 
городского округа нарабо-
таны правильные направ-
ления и формы работы по 
здоровьесбережению, на-
коплен хороший опыт пло-
дотворного сотрудничества 
с местной ветеранской ор-
ганизацией.

Забегая вперед, скажем, 
что по итогам выездного за-
седания принято решение 
опубликовать опыт работы 
медицинской комиссии Со-
вета ветеранов Кыштым-
ского городского округа, 
обобщённый председателем 
Ниной Каданцевой, в оче-
редном бюллетене област-
ного Совета ветеранов.

А день, проведенный в 
Кыштыме, был насыщен со-
бытиями и полезной информа-
цией. Участники этой поездки 
познакомились с работой ста-
рейшей больницы Кыштыма, 
носящей имя выдающегося 
хирурга и организатора Алек-
сандра Петровича Силаева, 
который почти тридцать лет 
проработал в ней главным 

врачом. Состоялось пленар-
ное заседание с выступле-
ниями главы Кыштымского 
городского округа Людмилы 
Шеболаевой, председателя 
областного Совета ветеранов 
Анатолия Суркова, первого за-
местителя председателя коми-
тета по социальной политике 
Законодательного Собрания 
области Александра Журавле-

ва, заместителя министра здра-
воохранения области Евгения 
ванина, начальника областно-
го клинического госпиталя для 
ветеранов войн Татьяны васи-
ленко, заместителя главного 
врача по медицинской части 
Кыштымской городской боль-
ницы Гарика Асатряна. Гости 
Кыштыма успели также позна-
комиться с достопримечатель-
ностями города.

Фото Евгения Деревянко
(Подробности читайте 

на стр. 6-7)

Общественное признание достойных
В Законодательном Собрании 
области наградили лауреатов 
премии «Общественное 
признание» 2023 года.

Торжественная церемония 
прошла в областном парламенте 
в четырнадцатый раз. Очередные 
сто южноуральцев удостоены 
премии за многолетний добро-
совестный и безупречный труд, 
активное участие в деятельности 

общественных организаций ве-
теранов.

Награды ветеранам вручили за-
меститель председателя Законода-
тельного Собрания Павел Киселев, 
депутаты Елена Тарасова и Игорь 
Егоров.

— Премия «Общественное при-
знание» — это заслуженная награда 
вам, нашим старшим товарищам, 
наставникам, учителям. За вашими 
плечами большая, насыщенная со-

бытиями, жизнь. вы связь времён 
и поколений. вы храните традиции, 
воспитываете детей и внуков, явля-
етесь для нас примером, помогаете 
своими советами, активно участву-
ете в общественной жизни, — об-
ратился к лауреатам премии Павел 
Киселев. — Дорогие ветераны! Низ-
кий вам поклон! Желаю вам добро-
го здоровья, бодрости духа, долгих 
счастливых лет жизни, любви и вни-
мания со стороны родных и близких!

в Кыштым за опытом
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Фонд «Защитники Отечества» 
получил новое здание
В торжественном 
мероприятии открытия 
приняли участие 
губернатор Челябинской 
области Алексей 
Текслер и председатель 
фонда «Защитники 
Отечества» Анна 
Цивилева.

Новое двухэтажное здание 
открылось в Челябинске на 
Университетской Набереж-
ной, 123 и располагает всем 
необходимым для оказания 
комплексной поддержки бой-
цам. Здесь также разместил-
ся Единый центр поддержки 
и реабилитации участников 
СвО.

— Государственный фонд 
«Защитники Отечества» соз-
дан по Указу Президента 
России и призван адресно, 
персонально сопровождать 
ветеранов, которые возвраща-
ются после боевых действий 
домой, а также помогать и со-
провождать семьи погибших 
бойцов. Основная задача фон-
да — это решение социальных 
вопросов, обеспечение совре-
менными протезами, реабили-
тация, санаторно-курортным 
лечением, лекарственными 
средствами, обучение, тру-
доустройство, создание со-
циальных лифтов для наших 

героев. Благодарю губерна-
тора Алексея Леонидовича 
Текслера за его персональное 
участие в создании филиала, 
который должен стать вторым 
домом для наших ветеранов и 
их семей, — приветствовала 
участников торжественной 
церемонии Анна Цивилева.

Руководитель фонда «За-
щитники Отечества» отметила 
труд социальных координато-
ров, которые с душой относят-
ся к тем проблемам, которые 
возникают у ветеранов: 

— Я искренне вам благо-
дарна. в наших рядах все 
больше работает самих вете-

ранов, а также мамы и вдовы 
погибших бойцов, участников 
специальной военной опера-
ции. И как раз эти сотрудники 
работают не за деньги. Они 
работают по убеждениям, по-
нимая, что сейчас, объединив-
шись, наша помощь нужна 
всем, и мы друг друга будем 
поддерживать.

Строительство нового зда-
ния филиала фонда являлось 
одной из приоритетных задач 
правительства региона. Гости 
ознакомились с возможностя-
ми, которые предоставляет 
фонд, пообщались с социаль-
ными координаторами.

— Сегодня действительно 
знаковое событие. Благодарю 
Анну Евгеньевну за то, что мы 
вместе сегодня открываем фи-
лиал фонда «Защитники Оте-
чества», который обрел здесь 
свой постоянный дом. Мы 
сделаем все возможное, чтобы 
наши герои всегда здесь чув-
ствовали себя не просто как 
дома, а знали, что им всегда 
придет на помощь социаль-
ный работник, все те, кто при-
званы оказывать помощь. Мы 
в свою очередь сделаем все, 
чтобы это всегда происходи-
ло качественно, с должным 
вниманием и заботой по от-

ношению к нашим героям, — 
прокомментировал Алексей 
Текслер.

в новом центре участники 
СвО и члены их семей смогут 
получить полный комплекс 
услуг в режиме «одного окна», 
от психологической и юриди-
ческой поддержки до помощи 
в получении профобразования 
и трудоустройстве. Помощь 
окажут юристы, психотера-
певты, инструкторы ЛФК, 
специалисты по соцработе, 
психологи. Здесь можно вос-
пользоваться услугами от-
деления МФЦ, тренажерным 
залом, обучиться уходу за 

родственниками, которые по-
лучили травмы в ходе СвО. 
Есть пункт проката техниче-
ских средств реабилитации. 
На время занятости родителей 
в центре для их детей пред-
усмотрена игровая зона под 
присмотром воспитателей и 
многое другое.

Также Анна Цивилева и 
Алексей Текслер встретились 
с бойцами СвО и членами 
семей погибших воинов. в 
ходе встречи обсудили вопро-
сы лечения военнослужащих, 
предоставления им земельных 
участков, социальную под-
держку детей бойцов.

5 октября  
из Челябинской 
областной библиотеки 
для молодежи 
(Библиотека МОСТ) 
состоялся третий  
по счету телемост  
с Донецкой Народной 
Республикой. Темой 
телемоста стал День 
героев Танкограда. 

Целью телемоста было 
стремление рассказать жите-
лям Донецкой народной Респу-
блики о том, как южноуральцы 
гордятся своей историей на при-
мере легендарного Танкограда 
и продемонстрировать примеры 
сотрудничества областной би-
блиотеки МОСТ с партнерами 
в рамках нравственного трудо-
вого и патриотического воспи-
тания. 

Традиционно планировалось 
подключение Донецкой респу-
бликанской универсальной на-

учной библиотеки имени Н.К. 
Крупской. Однако в Донецке в 
результате обстрела со стороны 
ВСУ гражданских объектов была 
повреждена линия Интернет-со-
единения. В связи с чем прямое 
подключение к телемосту с до-
нецкой библиотекой не состоя-

лось. Организаторам телемоста 
через чаты мобильных устройств 
удалось связаться с Донец-
ком, и наши донецкие друзья и 
партнеры попросили провести 
телемост с подключившимися 
образовательными учреждени-
ями из Челябинской области, а 

в Донецк выслать видеозапись. 
Кроме того, Донецк делегировал 
ведущему телемоста из Челя-
бинска право задавать вопросы 
спикерам от имени донецкой би-
блиотеки. 

В Библиотеке МОСТ в Челя-
бинске собрались представите-
ли областного совета ветераны, 
объединенного государствен-
ного архива, завода ЧТЗ УРАЛ-
ТРАК, молодежь от Движения 
Первых. К телемосту подклю-
чились студенты Миасского ма-
шиностроительного колледжа и 
Челябинского государственного 
промышленно-гуманитарного 
техникума имени А.В. Яковлева.

Прозвучали доклады об исто-
рии Танкограда, принятии зако-
на о памятной дате Челябинской 
области «День героев Танкогра-

да». С докладом «Танкоград: 
история и современность. 90-ле-
тие Челябинского тракторного 
завода» повествование о сегод-
няшней жизни завода — продол-
жателя Танкограда — выступила 
представитель молодежной ор-
ганизации ЧТЗ-УРАЛТРАК. Про-
звучал развернутый доклад о 
деятельности областной Библи-
отеки МОСТ по теме: «Патри-
отическое воспитание детей и 
молодежи: новые вызовы, тре-
бования и направления разви-
тия».

Ведущая в студии озвучива-
ла вопросы из Донецка, а спике-
ры на них отвечали. 

Событие состоялось. До-
полненный фотографиями и 
слайдами видеофильм будет 
опубликован на электронных ре-

сурсах организаторов и передан 
в Донецкую республиканскую 
универсальную научную библио-
теку имени Н. К. Крупской. Кроме 
того, Библиотеке МОСТ и двум 
библиотекам из Донецка: имени 
Н.К. Крупской и Донецкой ре-
спубликанской библиотеки для 
молодежи от имени ОАО «УРАЛ-
ТРАК» были подарены книги, 
изданные к 90-летию завода, а 
от имени Челябинской филармо-
нии будут переданы аудиодиски 
с записями музыкантов и испол-
нителей.

В.А. Карпенко,
заместитель директора 

молодежной библиотеки 
МОСТ по развитию, 
ведущая телемоста 

и ответственная  
за проект «Донецк на связи»

Телемост «Донецк на связи!»

Создан Комитет ветеранов 
подразделения особого риска
В Миассе, в Доме культуры и техники 
«Прометей», прошло собрание 
представителей участников испытания 
ядерного оружия, ликвидаторов аварий 
и катастроф на атомных объектах  
и подводных лодках. 

Все присутствовавшие высказались за необходи-
мость привлечения внимания общества к истории ос-
воения энергии атома, её героическим и трагическим 
страницам и главное, к людям, которые в этом участво-
вали. Единодушно было принято решение о создании 
новой общественной организации — «Комитет ветера-
нов подразделения особого риска». Комитет принял 
решение войти в состав Совета ветеранов участников 
ликвидации катастрофы на Чернобыльской АЭС. Одо-
брены большие планы работ организации: изготовле-
ние памятного знака, написание книги, создание музея. 

В работе собрания приняли участие Дмитрий Про-
скурин, председатель Собрания депутатов Миасского 
городского округа и Елена Липовая, начальник управ-
ления социальной защиты населения МГО. 

Виктор Загребельный, 
председатель Совета ветеранов участников 

ликвидации катастрофы в Чернобыле

Готовимся к юбилею Победы
В социально-оздоровительном Центре 
«Восход» села Хомутинино Увельского 
района состоялась конференция 
Челябинской региональной 
общественной организации «Память 
сердца. Дети погибших защитников 
Отечества».

Основной темой конференции стала подготовка 
цикла мероприятий к 80-летию Победы советского на-
рода в Великой Отечественной войне. 

В конференции принял активное участие первый за-
меститель председателя областного Совета ветеранов 
Александр Григорьевич Дегтярь, рассказавший о том, 
что уже сделано и что предстоит сделать к грядуще-
му юбилею, подчеркнув, что ветеранская организация 
Южного Урала — лучшая в России, и призвав предсе-
дателей общественных организаций муниципальных 
образований Челябинской области «Память сердца. 
Дети погибших защитников Отечества» активно выдви-
гать новые предложения в план мероприятий.

Также в работе конференции приняли участие пер-
вый заместитель министра социальных отношений 
Челябинской области Ирина Георгиевна Скалунова и 
главный специалист министерства Ольга Анатольевна 
Назарова, депутат Законодательного Собрания обла-
сти Игорь Викторович Егоров, начальник управления 
общественных связей правительства Челябинской об-
ласти Елена Владимировна Семенчукова, заместитель 
главы по социальным вопросам Увельского муници-
пального района Лариса Александровна Бакланова. 
Такое представительство дало возможность участни-
кам конференции задать злободневные вопросы, най-
ти общий алгоритм решения.

Конференция прошла, что называется, на одном 
дыхании. Председатель Совета ЧРОО «Память серд-
ца» А.А. Начаров вручил благодарственные письма 
коллективам отделений ЧРОО «Память сердца» 
за безвозмездный добросовестный труд по защите 
социальных прав ветеранов организации, патрио-
тическому, нравственному воспитанию молодого по-
коления.

Первая встреча нового сезона
Клуб «Ветеран»  
в Коркино возобновил 
ежемесячные 
тематические встречи.

После летних каникул, которые 
большинство жителей старшего по-
коления провели в садах либо в по-
ездках, клуб «Ветеран» возобновил 
свою работу. В последнюю среду 
каждого месяца активные и нерав-
нодушные пенсионеры собираются 
в малом зале ДК «Горняк», чтобы 
задать вопросы руководителям 
округа и местных организаций.

На первую встречу сезона 
коркинские ветераны пригласили 
заместителя главы округа по ин-
фраструктуре Вадима Галямова. 
Заданные вопросы были связаны 
исключительно с темой благоустрой-

ства, содержания общественных 
территорий и ремонта дорог. Вадим 
Хаметович, в частности, объяснил, 
почему на контейнерных площадках 
скапливается мусор, и как местные 
власти решают эту проблему.

Член Совета ветеранов Елена 
Аносова посетовала на то, что по-
сле дорожных работ за предела-
ми дорожного полотна зачастую 
остаются куски старого асфальта, 
обломки бордюрного камня и дру-
гой строительный мусор. Замглавы 
согласился, что во время прежних 
ремонтов дорог так и происходило. 
Глава округа Наталья Лощинина 
уже поручила исправить допущен-
ные ранее огрехи и заполнить зеле-
ную зону плодородным грунтом. На 
некоторых участках уже зеленеет 
свежая газонная трава.

Также ветераны поинтересо-
вались у заместителя главы, кто и 
как производит в городе опиловку 
деревьев. Вадим Хаметович отве-
тил, что муниципалитет выполняет 
обрезку ранней весной или поздней 
осенью силами подрядной органи-
зации, в контракте с которой пропи-
сан и вывоз спиленных веток. Этот 
пункт обязательно выполняется, 
так как в противном случае дого-
вор считался бы неисполненным, а 
работы не были бы оплачены. Под 
линиями электропередач (за исклю-
чением линии уличного освещения, 
принадлежащей муниципалитету) 
обрезку выполняет энергосетевая 
компания. Она же должна и вывоз-
ить ветки. А во дворах обрезку про-
водят управляющие организации. 
Служба коммунального сервиса по-

могает им в вывозе, предоставляя 
КамАЗ.

Также замглавы рассказал о 
перспективах ремонта коллектора 
на улице Автомобильный проезд — 
вопрос рассматривается на уровне 
губернатора, так как на замену тре-
буется более 100 миллионов руб-
лей. А на вопрос о высоком тарифе 
на водоснабжение и водоотведение 
он пояснил, что администрация 
округа тарифы на воду, газ, тепло 
и электричество не устанавливает 
и не утверждает. Обоснованные 
тарифы защищают в Министерстве 
тарифного регулирования Челябин-
ской области ресурсоснабжающие 
организации.

Следующая встреча клуба «Ве-
теран» запланирована на конец 
октября.

Благоустроили братскую могилу
На кладбище Нижнего 
Кыштыма есть 
захоронение воинов 
Великой Отечественной 
войны, умерших от ран  
в госпиталях города. 

Ранее памятник здесь пред-
ставлял собой четырёхгранный 
столб, установленный на пьеде-
стале, с металлической таблич-
кой со словами «Слава павшим 
Героям». Ежегодно в преддверии 
Дня Победы Кыштымский меде-
электролитный завод проводил 
косметический ремонт монумента, 
который  всё больше нуждался в 
серьёзной реконструкции. На эти 
цели Кыштымскому городскому 
округу в 2023 году министерством 
общественной безопасности Челя-
бинской области было направлено 
790 тысяч рублей по федеральной 
целевой программе увековече-
ния памяти погибших при защите 
Оте чества. Из местного бюджета 
также направлены средства на ус-
ловиях софинансирования работ.

Благоустройство места захоро-
нения выполнил индивидуальный 

предприниматель Дмитрий Шапра-
нов, чей проект комиссия признала 
наиболее достойным из всех пред-
ложенных вариантов. 

В приёмке работ участво-
вали председатель первичной 

ветеранской организации меде-
электролитного завода Людмила 
Самокрутова и председатель го-
родского Совета ветеранов Нина 
Каданцева. Они положительно 
оценили проделанную работу. 

Металлический каркас нового па-
мятника  облицован плитами из 
натурального полированного чёр-
ного гранита. На постаменте уста-
новлена табличка «Вечная слава 
Героям».

Дополнительно администра-
цией округа была объявлена 
конкурсная процедура на уста-
новку чугунного ограждения 
мемориала. Эти работы выпол-
нило муниципальное учреждение 
«Благоустройство». Облицовка 
фундамента постамента, подстав-
ка для венков и вазоны для цветов 
будут сделаны в 2024 году.

С благоустройства братской 
могилы № 3 в Кыштыме началась 
подготовка к 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. По 
поручению главы округа Людмилы 
Александровны Шеболаевой под-
готовлен план мероприятий, по-
свящённых этой знаменательной 
дате. Кыштымский историко-ре-
волюционный музей продолжает 
проводить серьёзную поисковую 
работу о земляках, защищавших 
Родину.

Надежда Красникова



Публикуя в сентябрьском 
номере газеты «Ветеран 
Урала» в рубрике  
«О главном» размышления 
председателя областного 
Совета ветеранов Анатолия 
Петровича Суркова под 
заголовком «Рано заносить 
институт семьи в Красную 
книгу», автор и редакция 
пригласили читателей 
обсудить эту актуальную 
проблему или рассказать  
об опыте своей семьи.

Соглашаясь со всеми предложени-
ями, изложенными в злободневной ста-
тье, хочу поделиться своими взглядами 
на сохранение семейных традиций че-
рез рассказ о жизни моих родителей.

Для каждого из нас главными людь-
ми в жизни являются отец и мать. У де-
тей безусловная любовь к ним, потому 
что Господь через родителей даёт нам 
энергию жизни — энергию любви. Она 
передаёт нам силу 7 поколений предков 
— семь — я. И, насколько наша душа от-
крыта этому потоку, насколько уважаем 
отца маму, память о них, настолько и 
сложится судьба каждого из нас, наших 
детей, внуков… Порою осознания зна-
чимости родителей в судьбе приходит 
поздно, тогда происходит раскаяние. На-
чинает работать родовая совесть.

 Передо мною встают образы моих 
родителей: жизнерадостных, трудолю-
бивых, целеустремлённых, красивых 
людей, проживших вместе почти 60 лет. 
Они часто нам рассказывали историю 
их знакомства, любви. Смеясь, пере-
бивая друг друга, повествовали о том, 
как бравый молодец в военной форме 
с орденом и медалями, демобилизо-
вавшийся после семи лет службы в 
рядах Советской Армии, прошедший 
войну, смело бравший не одну высотку, 
застыл в изумлении перед ясноглазой 
тоненькой девушкой на танцах в Ага-
повке. Потерял покой и сон, да ещё и 
родители её были против дружбы: лет-то 
всего восемнадцать. «Сопли под носом 
не высохли, — резко заявил отец Иван 
Фёдорович Тюрин, — рано ещё». Но раз-
ве может настоящую любовь остановить 
преграда? Тайком Михаил увёл однажды 
вечером из клуба девчонку домой. Каким 
тяжёлым и долгим казался Лиде путь до 
известкового посёлка! Ночью на небе 
светили яркие звёзды, но она их не виде-
ла, слёзы застилали глаза, страх сжимал 
сердце. Домой дороги нет, она ослуша-
лась родителей, а впереди чужой дом. 
Как её встретят? Встреча была тёплой. 
Несмотря на поздний час, родители же-
ниха стали угощать невестку пирогами и 
вином. А потом прошло сложное сватов-
ство да свадьба.

Невестка хоть и молода была, но 
проворна и трудолюбива. Стол застави-
ла пирогами, ватрушками, которые ели 
и нахваливали захмелевшие гости. Ро-
зовая кофточка и чёрная юбка, сшитая 
собственными руками, ладно облегали 
её стройную фигурку. И жених сидел в 
новой рубашке, пошитой заботливыми 
руками молодухи, правда, ворот был не-

много косоват, но виновник торжества 
этого не замечал. А когда она запела, 
и её голос звонко вспорхнул над всеми 
и чисто вывел мелодию русской песни, 
глаза его засияли от счастья, они словно 
говорили: «Посмотрите на неё, это моя 
Лида». Так и пошли они рядом по дороге 
жизни. А день свадьбы в семье стал от-
мечаться традиционно 27 марта каждый 
год. Мы с сестрой помним эту дату, и по 
сей день её отмечаем.

Сколько живу, столько поражаюсь 
удивительному жизнелюбию, неистощи-
мой энергии этих двух разных людей. Им 
до всего было дело, они не замыкались 
в рамках семейного быта. Занимались 
лёгкой атлетикой, участвовали в район-
ных, областных соревнованиях, пели 

со сцены в коллективе художественной 
самодеятельности, разъезжая с концерт-
ной бригадой по сёлам района. Когда 
молодёжь страны поехала осваивать це-
линные земли, Лида и Михаил тоже были 
в числе первых. Под стук вагонных колёс 
пели мы с сестрёнкой Наташей: «Едем 
мы друзья в дальние края…» Помню, 
приехали в далёкие края, Кустанайскую 
область, молодой город Рудный, начали 
жить во времянке.

Однажды вечером на семейном со-
вете родители решили строить дом. 
Сейчас зрелым умом понимаешь, 
сколько же должно быть веры у них друг 
в друга, твёрдости духа, взаимопонима-
ния, чтобы решиться на такое трудное 
дело. Экономили во всём. Чтобы купить 

лишнюю доску, развели хозяйство: уток, 
свиней. После работы, в выходные дни 
вдвоём заливали из шлака дом. Когда 
силы оставляли, звали «помощь», при-
ходили друзья и соседи. Мы с сестрой 
тоже помогали, месили ногами глину и 
солому. Вот удовольствие было: вода, 
брызги, визг! После трудового дня са-
дились ужинать. Затем мама растирала 
уставшую израненную спину отца, что-
бы как-то восстановить силы. Мы мыли 
посуду, умывались и довольные засы-
пали под их тихий разговор о том, где 
будет комната детей, зал, их спальня 
в новом доме, и где достать трубы для 
отопления.

Отец был нежным и внимательным, 
несмотря на то, что всегда был занят. Мы 
с нетерпением ждали его с работы, бе-
жали на встречу за гостинцем, который 
прислала лисичка. Он вытаскивал из 
своей железнодорожной сумки кусок хле-
ба, пропахший гарью паровозной топки, 
конфеты подушечки, и слаще гостинца 
не было. Бывало, он разгружал вагоны с 
арбузами, тогда дома был пир!

Мамы хватало на всё: работу, строй-
ку, огород, который был гордостью в 
семье. У нас всегда были чудесные огур-
цы, помидоры, яблоки, смородина. А за 
цветами к 1 сентября приходили все со-
седи. По ночам она шила. Одевала нас 
одинаково, чтобы не обижались. Платья, 
костюмы шила оригинально, и мы с се-
строй считались модницами. Наряжала с 
детьми ёлку, научила украшать к празд-
нику свой дом, внимательно выслушива-
ла детские проблемы.

Доброта, радушие, открытость — 
характерные черты родителей. На про-
тяжении всей жизни в их дом любили 
приходить родные, друзья, знакомые. Им 
нравилось гостеприимство, хлебосоль-
ство, душевное тепло, которое исходило 
от обоих. А когда отец брал гармошку в 
руки, начиналось веселье: стройно на 
два голоса звучали песни. Затем пуска-

лись все в пляс, задорно притопывая, 
исполняя частушки.

Время летело быстро. Вот уже оба 
пенсионеры. Проработал каждый более 
40 лет на производстве. Перекладываю 
пожелтевшие от времени грамоты за до-
блестный труд, удостоверения «Ветеран 
труда», «Ударник коммунистического 
труда». Работать они умели хорошо всю 
жизнь. В трудовых книжках не одна за-
пись в разделе поощрений. В 1950 году 
пришёл помощником машиниста паро-
воза на ММК, а закончил трудовую био-
графию там же машинистом тепловоза. 
Всю жизнь повышал профессиональный 
уровень.

«Лидия Ивановна» — обращались 
последние 18 лет трудовой деятель-
ности на Агаповской АЗС к оператору в 
окошко люди. У неё для всех находилось 
доброе слово, приветливая улыбка. По-
рой бывало и прикрикнет на подвыпив-
шего клиента, отправит туда, где Макар 
коров не пас, но они не обижались. На 
заправке во всех комнатах были цветы, 
под окнами летом цвели астры на клум-
бах. Островки блестели чистотой; как за-
ведующая она любила порядок во всём.

Выросли внуки под рассказы деда о 
Великой Отечественной войне, рассма-
тривая его награды. Главным праздни-
ком в семье Князевых оставался 9 Мая 
— День Победы, когда все под дедову 
гармошку пели песни. Слушали его вос-
поминания. Возможно, это общение 
помогло старшим внукам, Тютиковым 
Андрею и Сергею, вынести все труд-
ности армии и вернуться живыми из 
боевых действий в Чечне, Сирии, на 
Украине. 

Хорошее и плохое в жизни родителей 
шло рядом день за днём. Их соединило 
высокое чувство любви, которое они пе-
редали своим детям, внукам, правнукам.

Татьяна Тютикова, председатель 
Агаповского районного  

Совета ветеранов 
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Энергия любви земной

внук Андрей

отец пришёл с войны

внук Сергей

мама Лида

ТАНКОГРАД — СИМвОЛ НАШЕЙ ОБЛАСТИ

встреча у главных ворот Танкограда
Челябинский вокзал стал 6 октября 
местом чествования памятной даты 
Челябинской области «День героев 
Танкограда».

Открыл праздник исполнением песен воен-
ных лет детский духовой оркестр «Сириус» Цен-
тральной детской школы искусств Челябинска. 
ведущим мероприятием был Алексей Леонидо-
вич Кнышенко, заместитель директора Дворца 
культуры железнодорожников. Присутствующих 
поздравил начальник вокзала владимир влади-
мирович Зилюков. На мероприятии выступила 

Анастасия Сергеевна Магнитова, руководитель 
службы корпоративных коммуникаций ЧТЗ-
УРАЛТРАК.

Прозвучали слова приветствия от имени пред-
седателя областного Совета ветеранов генерал-
лейтенанта Анатолия Петровича Суркова.

Состоялся концерт творческих коллективов 
Дворца культуры железнодорожников. Зрители 
из числа ветеранов и пассажиров — гостей Че-
лябинска — тепло встречали артистов дружными 
аплодисментами. На встречу специально приехал 
Герой Российской Федерации гвардии майор ви-
талий Сергеевич Антонов.

Песню «Легендарный Танкоград» исполнил 
заслуженный артист РФ вячеслав Михайлович 
Усольцев.

Событие завершилось возложением цветов 
к памятной стене «Челябинск-Танкоград. Город 
трудовой доблести». От имени ветеранов, обще-
ственников и гостей города выражаем огромную 
благодарность дирекции вокзалов ЮУЖД за по-
мощь в организации праздника.

Такие встречи у Главных ворот города стано-
вятся традиционными.

В.А. Ильичев,
член областного Совета ветеранов

Бережно хранить 
память

Дню героев Танкограда был по-
свящён митинг в Варненском фили-
але Карталинского многоотраслевого 
техникума.

Педагоги и студенты под руковод-
ством членов патриотической комиссии 
районного Совета ветеранов — подго-
товили и провели тематический митинг.

История Танкограда складывается из 
историй людей, которые внесли большой 
вклад в победу над фашистами. Ребята 
узнали, что происходило в Челябинске в 
годы Великой Отечественной войны, как 
жили и трудились земляки, не покладая 
рук ковали Победу в тылу, как жители 
сельской местности помогали фронту.

Бережно хранить память и уважение 
к истории призвала ребят председатель 
Совета ветеранов филиала техникума 
Г.Н. Черноиванова. Она поблагодарила 
студентов за активное участие в сборе 
гуманитарной помощи бойцам СВО, за 
поддержку их семей. 

— Именно так, все вместе, в 1945-м 
советский народ одержал Великую По-
беду, и сейчас мы тоже должны быть 
вместе, чтобы одолеть врага, восстано-
вить мир и справедливость», — сказала 
Галина Николаевна.

Наталья Мочалкина,
корреспондент газеты 

«Советское село»

Концерт для будущих 
штурманов

В челябинском училище штурманов отме-
тили памятную дату «День героев Танкогра-
да».

Училище штурманов имеет прямое отношение 
к легендарному Танкограду. В конце 1941 года 
среди эвакуированного с Ленинградского Киров-
ского завода оборудования оказались более 200 
авиадвигателей, которые выработали свой лет-
ный ресурс. Было принято решение их дефорси-
ровать и после ремонта устанавливать на танки 
КВ-1. Но на Кировском заводе не оказалась ква-
лифицированных рабочих, умеющих работать с 
авиационными двигателями.

Тогда директор танкового завода обратил-
ся в Челябинскую военную авиационную школу 
стрелков-бомбардировщиков, командир которой 
незамедлительно откликнулся на поступившую 
просьбу. В течении короткого времени на терри-
тории школы был воздвигнут цех, в котором был 
налажен ремонт авиационных двигателей. Всего 
такими двигателями было укомплектовано более 
120 тяжелых танков.

7 октября по традиции проводится концерт для 
курсантов первого курса силами педагогов и де-
тей ЦДШИ Челябинска.

В этот день юные музыканты и педагоги ЦДШИ 
также поздравили президента Российской Феде-
рации Владимира Владимировича Путина с днем 
рождения песней «С чего начинается Родина».

Вадим Александров

Экскурс  
в историю

В Сосновском районе в День 
героев Танкограда на площад-
ке историко-краеведческого 
музея собрались ветераны 
общественной организации «За-
щитники Отечества», учащиеся 
Долгодеревенской школы, сту-
денты Южно-Уральского агро-
промышленного колледжа.

Сотрудники музея рассказали 
историю Танкограда, о подвигах 
тружеников тыла, которые смогли 
в сжатые сроки развернуть произ-
водство танков и САУ, снарядов и 
боеприпасов.

А ветераны боевых действий до-
полнили экскурс в историю Великой 
Отечественной войны рассказом о 
сегодняшнем героизме наших сол-
дат в специальной военной опера-
ции.

Председатель ЧРООВ «За-
щитники Отечества» Евгений Бо-
рисович Апокин вручил ветеранам 
почетные грамоты за военно-па-
триотическое и духовно-нравствен-
ное воспитание подрастающего 
поколения.

Татьяна Жукова, 
директор музея

Уроки мужества  
в Троицке

Во всех школах и дошкольных учреж-
дениях города Троицка 6 октября прошли 
мероприятия, посвященные Дню героев Тан-
кограда.

Представители городского Совета ветеранов 
Набока В.И., председатель комиссии ветера-
нов войны, боевых действий, военной службы и 
правоохранительных органов, Брылев К.К., май-
ор ВВС в отставке, председатель первичной ве-
теранской организации участников техногенных 
катастроф, Жданов В.В., бывший командир от-
дельного вертолётного отряда ГО, ныне препода-
ватель Аграрного техникума, побывали в школах и 
провели уроки мужества. Мероприятия прошли в 
школьных музеях. Юнармейцы подготовили инте-
ресные презентации, стихи, а экскурсоводы музе-
ев провели экскурсию «Непобедимые», рассказав 
о легендарном Т-34.

Пятиклассники школы № 6 в сентябре по-
сетили Уральский танковый фестиваль «Броня 
Танкограда» на Чебаркульском полигоне. Истори-
ческий парад техники, реконструкции боёв разно-
го времени, грохот выстрелов и орудийных залпов 
никого не оставили равнодушными. Об этом они 
рассказали и показали фотографии другим уча-
щимся своей школы.

Людмила Грубая, 
председатель комиссии  
по работе с молодежью

Троицкого городского Совета ветеранов

О героях фронта и тыла
В преддверии Дня героев Танкограда патрио-

тический час «Герои тыла и фронта» для кадетов 
Травниковской школы провела председатель объ-
единённого совета ветеранов Н.А. Завьялова.

Наталья Александровна рассказала ребятам о 
том, как в годы войны во всех населенных пунктах Че-
баркульского района был организован сбор денег для 
формирования танковых колонн, в том числе и «Че-
лябинские колхозники». В качестве примера привела 
такие данные: только Непряхинский прииск внес 16360 
рублей, а в артели им. Ленина 45 человек в течение 15-
20 минут подписались на 16500 рублей. 10 тысяч из них 
они тут же внесли наличными. В кратчайшие сроки в об-
ласти было собрано 90 миллионов рублей и построено 
150 танков с надписью «Челябинские колхозники».

Кроме этого, по разнарядке области из Травников-
ского сельсовета было мобилизовано 15 человек для 
работы на ЧТЗ.

Ребята с интересом слушали рассказ о том, как 
17-летняя девушка из деревни Щапино Нина Васильев-
на Горелова, мобилизованная на ЧТЗ, пешком добира-
лась зимой до Челябинска.

Учащиеся, в свою очередь, делились впечатлениями 
о том, как принимали участие в фестивале «Броня Тан-
кограда», который прошёл в конце сентября.

Ребята поблагодарили Наталью Александровну за 
интересный патриотический час и договорились, что эта 
встреча — не последняя.

Светлана Колодкина,
член Совета ветеранов 
Чебаркульского района
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27 сентября состоялось выездное расширенное 
заседание медицинской комиссии областного 
Совета ветеранов. Оно проходило в Кыштыме. Были 
приглашены председатели советов ветеранов и 
руководители медицинских комиссий ветеранских 
организаций из 25 городов и районов Челябинской 
области — всего более 60 человек. 

На повестке 
— актуальные 
вопросы

Заседание вел председатель 
областного Совета ветеранов, 
почетный гражданин Челя-
бинской области А.П. Сурков. 
Приняли участие и выступили 
глава Кыштымского город-
ского округа Л.А. Шеболаева, 
заместитель министра здра-
воохранения Челябинской 
области Е.Ю. ванин, первый 
заместитель председателя 
комитета по социальной по-
литике Законодательного Со-
брания Челябинской области, 
заслуженный врач РФ А.Л. 
Журавлев, начальник Челя-
бинского областного клиниче-
ского госпиталя для ветеранов 
войн, главный внештатный 
специалист-геронтолог об-
ластного министерства здра-
воохранения, заслуженный 
врач РФ Т.М. василенко, и.о. 
главного врача Кыштымской 
городской больницы Г.М. Аса-
трян. На повестке дня стояли 
актуальные вопросы: «О со-
стоянии и мерах по улучше-
нию медицинской помощи 
и лекарственному обеспече-
нию населения старшего воз-
раста», «Роль медицинских 
комиссий ветеранских органи-
заций в охране здоровья пожи-
лых людей».

Подобное мероприятие 
проводится не первый раз. 
весной выездное заседание 
медицинской комиссии об-
ластного Совета ветеранов 
состоялось в варненском рай-
оне. Его участниками стали 
ветеранские активисты юж-
ных районов региона. Теперь 
— горнозаводская зона. 

«Эти выездные совещания 
— изобретение председателя 
областной медицинской ко-
миссии И.А. Огошковой, — 

говорил в своем выступлении 
на пленарном заседании пред-
седатель областного совета 
ветеранов А.П. Сурков. — С 
приходом Ирины Алексан-
дровны работа медкомиссии 
активизировалась». И на этот 
раз интерес к семинару был 
высок, не только горноза-
водчане, но и представители 
многих других территорий 
изъявили желание принять 
в нем участие. Приехали ве-
теранские активисты из Ага-
повки, Чесмы, Пласта, Увелки 
и других городов и районов. 
всем было интересно позна-
комиться с опытом работы 
кыштымцев, увидеть, как ор-
ганизовано медицинское об-
служивание ветеранов в этом 
городе. Кыштымская ветеран-
ская организация под предсе-
дательством Н.Г.Каданцевой 
отличается своей активной 
работой, интересными под-
ходами, находками в решении 
многих вопросов. Советом ве-
теранов налажено тесное со-
трудничество с руководством 
города, с предприятиями и 
учреждениями, обществен-
ными организациями. Такое 
взаимодействие дает свои не-
оценимые результаты. 

Город с богатой 
историей

Большинство участников 
мероприятия впервые при-
ехали в этот город — он на 
них произвел неизгладимое 
впечатление. Красотой окру-
жающей природы, буйством 
красок золотой осени. Это 
создавало добрый эмоцио-
нальный настрой. Каждый 
окунулся в добрую атмосферу 
радушного приема — кыш-
тымцы встречали коллег как 
самых дорогих гостей. При 
входе в Народный дом, куда 

съезжались ветераны, стояли 
в почетном карауле юные ка-
деты, а в холле звучали пес-
ни в исполнении вокальной 
группы. Кругом рукопожатия, 
объятия — все были рады 
встрече друг с другом. Знаком-
ство с Кыштымом, обзорная 
экскурсия по нему — яркий 
момент в программе состояв-
шегося семинара. всем было 
интересно узнать об истории 
Кыштыма, увидеть уникаль-
ные старинные здания, храмы, 
Белый дом, ставший визитной 
карточкой города. Посети-
ли мемориал, посвященный 
кыштымцам, погибшим в 
годы великой Отечественной 
войны. Участники семинара 
возложили цветы к подножию 
памятника Скорбящей матери.

На службе здоровья
Далее — знакомство с го-

родской больницей. Трудно 
ее назвать просто больницей, 
это большой комплекс, на-
стоящий больничный городок 
с современными корпусами 
и оборудованием. Не каждое 
лечебное учреждение может 
похвастать наличием аппара-
тов КТ и МРТ, вертолетной 
площадкой, использовани-
ем новых информационных 

технологий. Кроме традици-
онных — хирургического, 
терапевтического, детского 
отделений, здесь открыт сосу-
дистый центр, действует меж-
районное отделение диализа, 
которое работает в три смены. 
Неврологическое, кардиоло-
гическое, травматологическое 
отделения принимают и лечат 
сотни больных. в ближайшее 
время планируют открыть ам-
булаторный онкоцентр. Это 
окажет значительную помощь 
в раннем выявлении злокаче-
ственных заболеваний, сво-
евременном их лечении. Об 
этих и других новшествах 
рассказал и.о.главного врача 
Кыштымской городской боль-
ницы Г.М. Асатрян во время 
экскурсии, а затем на пленар-
ном заседании. ветеранские 
активисты с интересом с ними 
знакомились. Как заверил Г.М. 
Асатрян, в ближайшие три 
года Кыштымскую больницу 
ждут большие перемены, ме-
дицинское обслуживание жи-
телей значительно улучшится. 
Такая программа принята и 
реализуется. На территории 
больничного городка рас-
положен филиал Миасского 
медицинского колледжа, где 
готовят будущих фельдшеров 

и медсестер не только для 
Кыштыма, но и Каслей, верх-
него Уфалея, Нязепетровска и 
других соседних территорий. 
Примечательно — в коллед-
же бережно хранят историю 
медицины города, создан свой 
музей. Экспозиции рассказы-
вают, как зарождалось и раз-
вивалось здравоохранение, 
оформлены стенды о первых 
врачах больницы, хранятся 
документы, личные вещи, ме-
дицинская аппаратура тех лет. 
Двери музея всегда откры-
ты, его посещают студенты, 
учащиеся, здесь проводятся 
открытые уроки, встречи с за-
служенными врачами.

Налажено тесное 
сотрудничество

Обсуждение актуальных 
вопросов по медицинскому 
обслуживанию южноураль-

цев старшего возраста, обе-
спечению их лекарственными 
препаратами состоялось на 
пленарном заседании. всех 
участников приветствовала 
глава Кыштымского город-
ского округа Л.А. Шеболаева. 
Предоставляя ей слово, А.П. 
Сурков высоко оценил дея-
тельность Людмилы Алексан-
дровны на благо ветеранов. 
Ее заслуги перед ветеранским 
сообществом отмечены вы-
сокой наградой — медалью 
«За большой вклад в разви-
тие ветеранского движения 
Челябинской области», Л.А. 
Шеболаева избиралась деле-
гатом областной конференции 
ветеранов. 

в своем выступлении 
Людмила Александровна го-
ворила о совместной работе 
с предприятиями и организа-
циями города по улучшению 

в Кыштым за опытом

«Насущные вопросы решаем сообща»
Н.Г. Каданцева, председатель Кыш-

тымского городского совета ветера-
нов:

— Одними из главных направлений 
работы совета ветеранов городского 
округа являются вопросы медицинского 
обслуживания и лекарственного обе-
спечения людей старшего возраста, про-
филактика, поддержка и улучшение их 
здоровья. Этим занимается медицинская 
комиссия, возглавляет которую Л.С. Ка-
сьянова, врач высшей категории.

У совета ветеранов сложились дело-
вые отношения с центральной городской 
больницей. Руководство больницы прини-
мает участие во всех наших мероприяти-
ях по медицинской тематике. В 2022 году 
председатель областной медицинской ко-
миссии И. А. Огошкова вышла с предло-
жением об участии в проекте «Один день 
с главным врачом». Мы подхватили эту 
инициативу. Нас поддержали главврач И. 
Г. Усков вместе с заместителем Г. М. Аса-
тряном, они сопровождали по больнице 
каждую группу активистов. Посетили пять 
отделений. Итоги подвели на пленуме со-
вета ветеранов. Разговор состоялся кон-
структивный. Было принято конкретное 
постановление. 

В мае 2022 года областной совет 
ветеранов и министерство здравоохра-
нения области провели региональную 
видеоконференцию «Наставничество 
— инвестиция в долгосрочное развитие 
медицинских организаций». На пленуме 
совета ветеранов Кыштымского город-
ского округа этот актуальный вопрос живо 
обсуждался. В команду наставников были 
включены члены медицинской комиссии 
совета ветеранов. Безусловно, это кро-
потливая работа, но результат оправдает 
усилия.

В этом году на базе областного госпи-
таля состоялось выездное совещание, 
посвященное работающим ветеранам-
наставникам медицинских работников. 
Кыштым представляла Н.Т. Грязева — 
председатель первичной ветеранской ор-
ганизации медицинского колледжа, член 
медицинской комиссии. Она достойно за-
служила поощрение за работу.

Члены медицинской комиссии долж-
ное внимание уделяют вакцинации и 
диспансеризации пожилых людей. Ра-
бота проводится через первичные ве-
теранские организации. Эти вопросы 
рассматриваются на заседаниях плену-
мов, президиумов, на которых выступают 
врачи-специалисты больницы. Опреде-
ленный вклад в проведение диспансери-
зации и вакцинации вносит МУ КЦСОН, 
выделяя для пожилых людей социальное 
такси. С этой же целью врачи выезжают в 
поселки по определенному графику.

Углубленную диспансеризацию наши 
ветераны — дети погибших защитников 
Отечества проходят в областном госпи-
тале. Нынче активисты ветеранского 
движения так же выезжают в госпиталь 
для прохождения обследования. Кроме 
того участники боевых действий, дети 

погибших защитников Отечества имеют 
возможность пролечиться в госпитале. В 
этом году уже пролечились 24 человека.

Для изучения качества оказания ме-
дицинской помощи, отношения медперсо-
нала к пациентам, условий в больнице и 
поликлинике медицинская комиссия про-
водит анкетирование. Результаты были 
доведены до руководства города и боль-
ницы, анкеты переданы в областной Со-
вет ветеранов.

Одна из успешных и востребованных 
форм работы комиссии — создание ме-
дицинского клуба «Гармония», возглав-
ляет его В. В. Глазкова — врач-нарколог 
с 50-летним стажем, член медкомиссии. 
Она приглашает на встречи с ветера-
нами врачей узких специальностей и 
общей практики. Клуб пользуется огром-
ной популярностью среди старшего по-
коления. В 2021 году материалы работы 
клуба были представлены на областной 
смотр-конкурс, в котором заняли II ме-
сто.

Еще одно направление деятельно-
сти — проведение мониторинга цен и 
наличия востребованных лекарственных 
препаратов в аптеках города. На протя-
жении ряда лет член комиссии, народный 
контроллер О. А. Фадеева отвечает за эту 
работу. Ежеквартально протокол монито-
ринга представляем в областной Совет 
ветеранов. Л. М. Санникова, фармацевт 
с 55-летним стажем, с результатами мо-
ниторинга выступает на заседаниях клуба 
«Гармония».

По данным ВОЗ, здоровье человека на 
60% зависит от здорового образа жизни. 
В Кыштыме созданы условия для заня-
тий пенсионеров физкультурой и спор-
том. Непосредственно при участии главы 
округа Л. А. Шеболаевой выделены поме-
щения в ФСК для занятий групп здоровья, 
спортивной секции в ледовом дворце. 
Ветераны имеют возможность бесплатно 
посещать бассейн.

Поддерживают своих ветеранов руко-
водители предприятий: медеэлектролит-
ного и машиностроительного заводов, 
радиозавода. Они предоставляют людям 
старшего поколения спортивные комплек-
сы для занятий.

Активисты-ветераны И.П. Нешатаев, 
Н.И. Бронников, А.М. Бычков оборудова-
ли тропы здоровья, поддерживают их в 
рабочем состоянии. «Тропы» пользуются 
большой популярностью у жителей горо-
да разных возрастов.

В заключение хочется выразить при-
знательность главе городского округа Л.А. 
Шеболаевой, заместителю главы Е.Ю. 
Саланчук, председателю областного Со-
вета ветеранов А.П. Суркову, председа-
телю медицинской комиссии областного 
Совета ветеранов И.А. Огошковой, адми-
нистрации центральной городской боль-
ницы за взаимодействие, сотрудничество 
в организации работы по здоровьесбе-
режению людей старшего поколения. 
Только сообща можно решать насущные 
вопросы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

условий жизни пожилых людей. 
Свой большой вклад вносят ме-
деэлектролитный, машинострои-
тельный заводы, радиозавод. На 
условиях социального партнер-
ства построена вертолетная пло-
щадка, проводится капитальный 
ремонт зданий больницы, заку-
пается мебель, оборудование, во 
всех поселках появились ФАПы, 
в них открыты аптечные пун-
кты, решаются другие вопросы. 
Руководство города тесно взаи-
модействует с ветеранской орга-
низацией, в бюджете прописана 
отдельная строка «Работа с вете-
ранами». «ветераны у нас очень 
энергичные, — подчеркнула Л.А. 
Шеболаева. — Неоценима их 
роль в воспитании подрастающе-
го поколения, они контролируют 
реализацию социальных проек-
тов, проявляют активную жизнен-
ную позицию». 

Добрая инициатива
От имени депутатов Законода-

тельного Собрания области участ-
ников семинара приветствовал 
первый заместитель председателя 
комитета по социальной политике 
ЗСО А.Л. Журавлев. Поблагода-
рил И.А. Огошкову за инициативу 
по проведению такого семинара 
— очень нужного для всех обще-
ственников, говорил «спасибо» 
А.П. Суркову. «Анатолий Петро-
вич, вы не только поддержали 
идею, но сами участвуете в про-
ведении этих совещаний», — ска-
зал А.Л. Журавлев. Самые добрые 
слова были высказаны в адрес 
руководителей Кыштыма, кото-
рые проводят большую работу с 
ветеранами, заботятся о них. впе-
чатлил музей медицины — это 
редкий случай, когда город имеет 
такой музей.

В интересах старшего 
поколения

Заместитель министра здра-
воохранения Е.Ю. ванин свой 
доклад посвятил реализации фе-
деральных проектов «Старшее 
поколение» и «Демография». в 
12 муниципалитетах открыты 27 

гериатрических кабинетов. Подго-
товка таких специалистов на базе 
Южнуральского государственного 
медицинского университета про-
должается. Совместно с мини-
стерством социальных отношений 
внедряется система долговремен-
ного ухода за гражданами на дому. 
Актуальная тема — диспансериза-
ция населения. К сожалению, наши 
пенсионеры не спешат в больницу, 
чтобы пройти обследование, толь-
ко 35 процентов пожилых людей 
прошли в этом году диспансе-
ризацию. Е.Ю. ванин обратился 
к присутствующим с просьбой 
включились в эту работу, тем са-
мым помочь сохранить здоровье 
своим землякам. Ответил на во-
просы. в том числе на коллектив-
ную жалобу жителей Златоуста. 
«Когда начнется строительство 
больничного комплекса?», — 
спрашивают жители города. Е.Ю. 
ванин разъяснил: «Конкурс на 
разработку проекта больнично-
го городка в Златоусте состоялся. 
вносятся изменения, поправки, 
когда с проектом определятся 
окончательно, тогда документ бу-
дет передан на госэкспертизу». 
И еще одна проблема, которая 
волнует златоустовцев: когда бу-
дет организован прием врача на 
7-м жилучастке? «Это отдаленная 
территория, рассматриваются не-
сколько вариантов решения, в том 
числе приобретение мобильного 
ФАПа,— пояснил Е.Ю. ванин. 
— вопрос животрепещущий, на 
особом контроле областного ми-
нистерства здравоохранения». 
Тема обеспечения медицинскими 
кадрами тоже остра. По словам 
замминистра, универсальных 
решений нет, есть программы 
целевого набора в медицинские 
учебные заведения, расширяются 
программы «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер». На базе Че-
лябинского медучилища начали 
подготовку младших медсестер, 
два выпуска состоялись, набор 
продолжается. За 286 часов обуче-
ния студенты получают знания и 
навыки по оказанию медицинской 
помощи населению.

Еманжелинцы спрашивали о 
льготном обеспечении лекарства-
ми диабетиков, Чебаркульской 
больнице нужен маммограф. все 
получили разъяснения и исчерпы-
вающие ответы. 

На лечение —  
в госпиталь 

Тесные связи у ветеранских 
организаций сложились с об-
ластным госпиталем ветеранов, 
где созданы все условия для 
диагностики и лечения больных: 
современная аппаратура и квали-
фицированные специалисты. Об 
этом говорила в своем докладе 
начальник госпиталя Т.М. васи-
ленко. С недавних пор госпиталь 
проводит медицинское обследо-
вание ветеранов старше 65 лет, 
два раза в неделю принимают 
пациентов на гериатрический ос-
мотр, предусмотрена плановая 
госпитализация по рекоменда-
ции врача. Из городов и районов 
на специальных автобусах везут 
в госпиталь пожилых людей. От 
имени своих земляков председа-
тели советов ветеранов выражают 
благодарность всем, кто организу-
ет эти осмотры, в первую очередь, 
начальнику госпиталя Т.М. васи-
ленко, врачам, медсестрам. 

С желанием  
работать лучше

По завершению работы участ-
ники выездного заседания дали 
ему высокую оценку. «Потряса-
ющее мероприятие, прекрасно 
организовано, узнали много но-
вого и интересного», — делились 
мнением председатели советов 
ветеранов и руководители меди-
цинских комиссий. Благодарили 
организаторов. «Уезжаем с новы-
ми мыслями, идеями, желанием 
работать еще лучше», — говори-
ли все, кто побывал в этот день в 
Кыштыме.

Подготовила
Эльвира Гизатулина 

Фото пресс-службы 
администрации Кыштымского 

городского округа  
и Е.Деревянко 



У члена шахтерского 
совета ветеранов 
Еманжелинского района 
Анатолия Куляшова 
начало трудовой 
биографии было 
связано с легендарной 
Магниткой 

«Магнитка — в сердце 
моем», — говорит еманже-
линский ветеран, восхищаясь 
великим прошлым города 
трудовой доблести, кото-
рый вырос в 30-е годы в го-
лой южноуральской степи у 
горы Магнитной и во время 
великой Отечественной вой-
ны стал, как и Челябинск, 
кузницей Победы. Анатолий 
Иванович гордится тем, что, 
будучи еще молодым, он тоже 
внес частицу, пусть неболь-
шую, своего труда в развитие 
Магнитогорского металлурги-
ческого комбината — «сталь-
ного сердца страны». 

в июле Анатолию Ивано-
вичу Куляшову исполнилось 
79 лет. Он родился в военном, 
1944 году в селе Тарутино 
Чесменского района Челябин-
ской области и называет себя 
внуком тарутинского казака. 
Его дед Павел Георгиевич и 
отец Иван Павлович Куляшо-
вы были лихими казаками. 
Иван Павлович в Граждан-
скую войну командовал взво-
дом на Дальнем востоке, а 
во время великой Отечест-
венной войны сражался на 
Ленинградском фронте, был 
пехотинцем. в 1943 году он 
получил серьезное ранение и 
его комиссовали. вернувшись 
домой в Тарутино, Иван Пав-
лович устроился рыбаком в 

артель инвалидов войны, а 
через год в семье Куляшовых 
родился Анатолий.

выбор его будущей про-
фессии был осознанным. 
Окончив в родном селе семи-
летку, Анатолий решил полу-
чить среднее образование и 
продолжил учебу в школе, на-
ходившейся за 10 километров 
от дома, в поселке Централь-
ный карьер. А там добывали 
огнеупорную глину для ММК. 
Это производство впечатли-
ло юношу. И отработав после 
окончания школы год в колхо-
зе, он поехал в Магнитогорск 
и поступил на дневное отделе-
ние горно-металлургического 
института.

С первых дней занятий всю 
группу, в которой учился Ана-
толий Куляшов, направили на 
производственную практику. 
в МГМИ тогда проводился 
эксперимент. На горе Магнит-
ной студенты добывали руду, 
работали на буровзрывном 
участке помощниками маши-
нистов буровых станков. А 
после восьмичасовой смены, 
несмотря на усталость, буду-
щие горные инженеры ехали 
на лекции в институт. И так 
два года. «Магнитка закалила 
нас», — говорит ветеран.

Где бы ни работал Анато-
лий Иванович — в стройо-
тряде на целине, на руднике 
Курской магнитной аномалии, 
в СУ треста «Союзвзрывпром» 
на Тянь-Шане, на разрезе «Ба-

туринский» в Еманжелинске 
— он достойно справлялся с 
любыми трудностями, всегда 
помнил напутствие ректора 
института: честь Магнитки не 
уронить. 

О городе юности А.И. Ку-
ляшов написал стихи. Он от-
правил их в совет ветеранов 
Магнитогорска и был удивлен, 
когда ему по почте пришла 
бандероль. в ней была книга 
«Традиции Магнитки живут и 
побеждают», изданная в 2022 
году и посвященная 55-летию 
Магнитогорской городской 
организации ветеранов, с 
дарственной надписью заме-
стителя председателя совета 
ветеранов Л.А. Мирошничен-
ко: «Уважаемому Куляшову 
Анатолию Ивановичу за забо-
ту о ветеранах». 

Книга очень содержатель-
ная, хорошо иллюстрирована. 
в своем обращении к читате-
лям председатель областного 
совета ветеранов генерал-
лейтенанта А.П. Сурков 
назвал ее энциклопе-
дией преданности 
Отечеству. в ней 
собраны воеди-
но наиболее па-
мятные события 
ветеранской ор-
ганизации, 
связанные 
с городом, 
его истори-
ей, героя-
ми. 

Перелистывая страницы 
книги и совершая путеше-
ствие «по волнам истории 
Магнитки», знакомясь с вете-
ранами-активистами, не жале-
ющими сил для прославления 
любимого города, Анатолий 
Иванович воодушевился. Он 
всегда отличался активной 
жизненной позицией, а теперь 
у него как будто силы утрои-
лись. Кроме общественной 
работы в шахтерском совете 
ветеранов, энтузиаст зани-
мается в хоре казачьей песни 
«Станичники», театральной 
студии «Ретро» при ДК им. 
Пушкина, играет на сцене 
дворца культуры в спекта-
клях, читает стихи, 
участвует в по-

сиделках в городском сквере. 
Его любимый поэт — Людми-
ла Татьяничева. 

За деятельностью Магни-
тогорского городского совета 
ветеранов, возглавляемого 
неутомимым председателем 
А.А. Макаровым, бывший 
горняк пристально следит, 
читая газету «ветеран Ура-

ла», и считает, что у этой ве-
теранской организации, одной 
из крупнейших в области, 
есть чему поучиться. Пред-
ставители старшего поколе-
ния Магнитогорска — города 
трудовой доблести — заслу-
живают особого уважения за 
организацию акции «Марш-
рут Памяти» и работу по па-
триотическому воспитанию 
подрастающего поколения — 
таким движением охвачены 
студенты, школьники и даже 
воспитанники детских садов 
Магнитогорска. Об этом часто 
рассказывает газета «ветеран 
Урала», об этом подробно 
написано в изданной книге. 
Участники «Маршрута» по-
сещают памятные места го-
рода, занимаются поисковой 
и краеведческой деятельно-
стью, участвуют в городских, 
областных и всероссийских 
патриотических акциях, а по-
бедители смотра-конкурса 

получают не только ди-
пломы и памятные при-

зы, но и возможность 
побывать в одном 
из городов России, 
уже состоялись по-
ездки в Москву, 
волгоград и Ке-
мерово. И ценный 
опыт ветеранского 
сообщества нужно 
распространять, 
он поможет дру-
гим общественным 

организациям 
области наме-
тить правиль-
ные ориентиры 

в своей работе.
Надежда 

Сединкина
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Состязания памяти Героя России
Более двухсот мальчишек и девчонок съехались 
в Челябинский государственный промышленно-
гуманитарный техникум имени Героя России 
А.В.Яковлева, чтобы принять участие в XII военно-
спортивных состязаниях, посвященных памяти 
Героя России Сергея Александровича Кислова. 
Организатором соревнований выступил областной 
Совет ветеранов.

Состязания начали прово-
диться в 2012 году, и с каждым 
годом все большее количество 
детей из военно-спортивных клу-
бов Челябинской области при-
нимают в них непосредственное 
участие.

По многолетней традиции 
состязания открыл главной су-
дья состязаний — заместитель 
председателя областного Со-

вета ветеранов полковник запа-
са Сергей Николаевич Седнев. 
Помогали ему в судействе спе-
циалист по работе с молоде-
жью Военного Учебного Центра 
при ЮУрГУ, сопредседатель 
Челябинской региональной 
общественной организации 
участников боевых действий 
«Родина» полковник в отставке 
Юрий Федорович Мешков и це-

лая команда судей из числа ве-
теранов.

В состязаниях приняли уча-
стие 24 команды из Челябинска, 
Озёрска, Чебаркуля, Коркино, 
Сатки, Бакала, Бердяуша, Кыш-
тыма и Каслей. Соревнования 
проходили в напряженной борь-
бе, но в дружеской атмосфере. 

Большой вклад в органи-
зацию и проведение меро-
приятия внесло руководство 
Челябинского государственного 
промышленно-гуманитарного 
техникума имени Героя России 
А.В.Яковлева, предоставившее 
территорию и помещения. От 
Челябинского трубопрокатного 
завода каждой команде-участни-
це вручили по большому пирогу.

После подведения итогов 
состязаний в награждении при-
няли участие супруга Героя Рос-
сии полковника Кислова С.А. 
— Кислова Светлана Алексеев-
на вместе с мамой Героя Рос-
сии Яковлева А.В. — Яковлевой 
Еленой Ивановной, которые 
вручили победителям кубки и 
соответствующие дипломы.

Победителями в старшей 
возрастной категории стали 
команда ДОСААФ (г. Озёрск), 
команда ЧГПГТ имени Героя РФ 
Яковлева А.В. (г. Челябинск) и 
команда СОШ-68 имени Героя 
РФ гвардии майора Родионова 
Е.Н. (г. Челябинск)

В младшей возрастной ка-
тегории победили команда 

СОШ-68 имени Героя РФ гвар-
дии майора Родионова Е.Н. 
(г.Челябинск), ВПЦ «Вымпел» 
(г.Кыштым) и команда СОШ-19 
— кадетская дружина имени 
дважды Героя Советского Со-
юза майора Хохрякова С.В. (Че-
лябинск)

Обладателем специально-
го приза «За волю к Победе» 
стала команда Православного 
военно-патриотического центра 
«Пересвет» (Челябинск).

И еще один специальный 
приз «Самому юному участнику 
состязаний» был вручен один-
надцатилетней Варваре Сапан-
цевой, ученице СОШ-1 имени 
Героя РФ полковника Кислова 
С.А. (Коркино).

Областное Пограничное 
Управление ФСБ России и Ми-
нистерство общественной без-
опасности Челябинской области 
вручили самым активным орга-
низаторам состязаний грамоты 
за вклад в патриотическое вос-
питание детей и молодежи.

Во время открытия, в переры-
вах и во время церемонии закры-
тия состязаний участникам была 
показана большая концертная 
программа, которую подготовили 
студенты Челябинского государ-
ственного промышленно-гумани-
тарного техникума имени Героя 
России А.В.Яковлева. 

В.Ильичев,
член областного 

Совета ветеранов

В Увельском районе 
расширяется местное 
отделение Российского 
движения детей 
и молодежи «Движение 
первых». 

Уже в шестнадцати школах 
района созданы и активно ра-
ботают первичные отделения 
Движения. Это значит, что сотни 
школьников объединены общей 
идеей и целью на созидание, 
развитие талантов, способно-
стей и их полезное применение в 
будущем на благо родного края, 
своей страны. А ветераны рай-
она готовы к совместной работе 
со всеми первичными организа-
циями Движения.

В районном доме культуры 
«Горняк» состоялось официаль-
ное торжественное открытие 
местного отделения «Движения 
Первых», на которое были при-
глашены и представители стар-
шего поколения: председатель 
районного Совета ветеранов 
Нина Васильевна Пуцунтян и 
заместитель председателя На-
дежда Васильевна Вараксина, 
заслуженный учитель РФ. 

Глава района Сергей Ген-
надьевич Рослов поздравил 
школьников и их наставников с 
таким событием:

— В годы моего детства и 
юности существовала единая си-
стема формирования человека, 
этому способствовали детские 
общественные организации: ок-
тябрята, пионерия, комсомол. 
Сегодня, благодаря нашему пре-
зиденту, создается аналогичная 
система работы и взаимодей-
ствия с подрастающим поколе-

нием. Нашим школьникам дается 
возможность влиться в большую 
когорту Первых, и каждый день 
доказывать себе и окружающим, 
что они действительно достойны 
этого звания. Желаю ребятам 
удачи на этом непростом пути. И 
пусть они войдут в историю на-
шего района, как Первые!

Нина Васильевна Пуцунтян, 
поздравляя участников торже-
ства, заверила, что ветераны 
всегда готовы делиться своим 
жизненным опытом, участвовать 

во всех делах движения, помо-
гать словом и делом.

В этот день главой района 
Сергеем Геннадьевичем Рос-
ловым активистам движения 
были вручены паспорта, а Нина 
Васильевна Пуцунтян приняла 
участие в торжественном при-
еме в ряды «Первых» новых 
участников.

Вторую часть мероприятия 
организаторы сделали интерак-
тивной, с разными площадками, 
которые расположились на всем 

первом этаже Дома культуры. 
Все площадки были представле-
ны соцпартнерами — друзьями 
Первых. Активисты Движения 
сформировали 10 команд и от-
правились с ребятами в «путе-
шествие», подтверждающее 
богатство истории и недр Увель-
ской земли, перспективное буду-
щее района. 

Все площадки пересекались 
с направлениями Движения. Са-
мая большая — ООО «Ресурс», 
понравившаяся ребятам разны-
ми интерактивными установками 
и тем, что никто не остался без 
сувенирной продукции. Волон-
терский отряд «Экотим» покорил 
ребят своей зеленой фотозоной, 
и с этой станции тоже никто не 
ушел с пустыми руками.

«Молодежь — будущее Рос-
сии!» — на этой площадке были 
представлены все молодежные 
организации района.

На площадке «Служу Оте-
честву!» ребята смогли увидеть 
настоящее оружие. Ее органи-
затором был член президиума 
районного Совета ветеранов 
Александр Петрович Нестеров 
со своими воспитанниками из 
клуба «Десантник».

«Гончарное творчество» 
— здесь ребята увидели, как 
изготавливаются изделия на 
гончарном станке из местного 
материала, также была пред-
ставлена выставка глиняных 
работ. На площадке «Почта до-
верия» работала психологиче-
ская служба для детей, ребята 
узнали про этот сервис, и по-
лучили полезные памятки. На 
площадке «ЗОЖ» нутрициолог 
Татьяна Валерьевна Саблина 
рассказала ребятам о здоровом 
питании и о качестве воды. 

Команда Центра цифрового 
образования детей «IT-куб» Юж-
ноуральска на своей площадке 
представила многочисленных 
роботов, также ребята могли сы-
грать с тренером по шахматам. 
«Благолап» — волонтерский от-
ряд, занимающийся спасением 
бездомных животных, ребята 
представляли приют «Верный 
друг». Центральная библиотека 
приготовила для ребят увле-
кательную игру Библиолото на 
площадке «Читать — модно!». 
Завершилось мероприятие яр-
ким флешмобом от активистов 
Движения Увельской школы 
№ 1. 

Надежная смена

Закалила Магнитка

Достойная уважения
Активистом 
ветеранского движения 
Раиса Макаровна 
Топорова стала задолго 
до наступления 
бальзаковского 
возраста. 

Ещё будучи охваченной ин-
женерными мыслями гипроме-
зовской деятельности, она, не 
думая о проектировании вете-
ранского будущего, невольно 
влилась в число активистов это-
го движения — стала помогать 
бывшим пожилым сотрудникам, 
организовывая встречи за чаш-
кой чая, посещая на дому, осу-
ществляя руководство советом 
ветеранов Гипромеза.

Невольно может возникнуть 
вопрос: как же так, не имея пен-

сионного статуса, человек легко 
вошел в положение людей пре-
клонного возраста, солидализи-
ровался с ними и творил добро 

во имя милосердия. И это не 
случайно, а подтверждается тем, 
что такое бескорыстие длилось 
десять лет.

Впрочем, на этом деятель-
ность активиста Топоровой 
не была поставлена на паузу. 
Её активность, увлеченность, 
доброжелательность, испол-
нительность и коммуникабель-
ность были оценены в городском 
совете ветеранов, куда она по-
лучила приглашение на работу 
в качестве заместителя пред-
седателя комиссии по работе с 
молодёжью, возглавлял которую 
Н.Г. Сигуев. Так, с 2007 года Ра-
иса Макаровна реализует планы 
городского, Орджоникидзевского 
районого советов ветеранов. 

К примеру, работая с молодё-
жью вместе с другими коллегами 
по ветеранскому движению, она 
приняла участие в организации 
мероприятий, посетив около 50 
школ города, прививая чувство 

патриотизма школьникам Маг-
нитки.

Немало добрых слов мне 
пришлось услышать в адрес 
активиста от пожилых за орга-
низацию для них подписки на 
городские, областные и цен-
тральные газеты. Многие годы 
Раиса Макаровна исполняет эту 
работу кропотливо, надежно, 
грамотно. Она часто проявля-
ет инициативу, предлагая своё 
участие в разных направлениях, 
словно ищет работу. О грамотно-
сти, надежности и способности 
Топоровой прийти на выручку 
говорит В.К. Муровицкий, заме-
ститель председателя городско-
го совета, где Раиса Макаровна 
является секретарём комиссии 
по патриотическому воспитанию. 

— Как-то раз, — вспоминает 
Муровицкий, — на церемонии 
награждения не хватило одно-
го подарка для приглашенных 
— просчитались. Сложилась 

весьма критическая ситуация. И 
вдруг на помощь пришла Топо-
рова. Она нашла возможность 
«добыть» подарок и выручила 
организаторов, тем самым уда-
лось избежать незаслуженной 
обиды ветерана. Примеров по-
зитивных оценок деятельности 
общественника Р.М. Топоровой 
приводится немало. Таков вот 
градус её активности. 

А она теперь, в статусе ба-
бушки, имеет четырёх внуков, 
хороший садовод. Вместе с тем 
— активист с большой буквы, 
имеет богатый опыт, умеет по-
строить работу с ветеранами и 
предана этой работе.

С. Павлов,
член комиссии 

по взаимодействию 
со СМИ городского 
Совета ветеранов 

Магнитогорска, 
доктор педагогических наук, 

профессор РАЕ

правил их в совет ветеранов 
Магнитогорска и был удивлен, 
когда ему по почте пришла 
бандероль. в ней была книга 
«Традиции Магнитки живут и 
побеждают», изданная в 2022 
году и посвященная 55-летию 
Магнитогорской городской 
организации ветеранов, с 
дарственной надписью заме-
стителя председателя совета 
ветеранов Л.А. Мирошничен-
ко: «Уважаемому Куляшову 
Анатолию Ивановичу за забо-
ту о ветеранах». 

Книга очень содержатель-
ная, хорошо иллюстрирована. 
в своем обращении к читате-
лям председатель областного 
совета ветеранов генерал-
лейтенанта А.П. Сурков 
назвал ее энциклопе-
дией преданности 
Отечеству. в ней 
собраны воеди-
но наиболее па-
мятные события 
ветеранской ор-

всегда отличался активной 
жизненной позицией, а теперь 
у него как будто силы утрои-
лись. Кроме общественной 
работы в шахтерском совете 
ветеранов, энтузиаст зани-
мается в хоре казачьей песни 
«Станичники», театральной 
студии «Ретро» при ДК им. 
Пушкина, играет на сцене 
дворца культуры в спекта-
клях, читает стихи, 
участвует в по-

горняк пристально следит, 
читая газету «ветеран Ура-

воспитанники детских садов 
Магнитогорска. Об этом часто 
рассказывает газета «ветеран 
Урала», об этом подробно 
написано в изданной книге. 
Участники «Маршрута» по-
сещают памятные места го-
рода, занимаются поисковой 
и краеведческой деятельно-
стью, участвуют в городских, 
областных и всероссийских 
патриотических акциях, а по-
бедители смотра-конкурса 

получают не только ди-
пломы и памятные при-

зы, но и возможность 
побывать в одном 
из городов России, 
уже состоялись по-
ездки в Москву, 
волгоград и Ке-
мерово. И ценный 
опыт ветеранского 
сообщества нужно 
распространять, 
он поможет дру-
гим общественным 

организациям 
области наме-
тить правиль-
ные ориентиры 

в своей работе.

Сединкина



 17 октября отмеча-
ет день рождения  Валерий 
Иванович Маскаев, пред-
седатель Совета ветеранов 
МВД.
 25 октября — день 

рождения Валерия Алек-
сандровича Глазырина, 
много лет возглавлявшего 
комиссию областного Совета 
ветеранов по работе с моло-
дежью.
 27 октября отмечает 

день рождения Юрий Федо-
рович Мешков, председа-
тель ЧРОО «Родина».
 28 октября — день 

рождения Веры Ивановны 
Полтарихиной, председате-
ля Совета ветеранов Южно-
уральска.
 31 октября отмечает 

день рождения Александр 
Геннадьевич Васильев, 
председатель Челябинско-
го регионального отделения 
ДОСААФ.

Примите наши сердечные 
поздравления и пожелания 
крепкого здоровья, бодрости 
и счастья!
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ВЕТЕРАН УРАЛА

С Людмилой Ивановной Ан-
дрющенко познакомились мы 
в ту пору, когда я, возглавляя 
Совет ветеранов челябинского 
трубопрокатного завода, по роду 
своей деятельности «геогра-
фически» находился во Дворце 
культуры предприятия. Когда 
впервые увидел эту жизнера-
достную, полную позитивной 
энергетики женщину, дал ей на 
десяток лет меньше, чем ока-
залось. Уже был наслышан, что 
многие годы она ведет спортив-
но-оздоровительную группу из 
нескольких десятков человек, 
пропагандирующую исключи-
тельно здоровый образ жизни. 
Группу, состоящую из людей воз-
растных, в коей сама она была 
самой старшей по возрасту и 
самой неуемной и непоседливой 
по характеру.

Родом Людмила Ивановна из 
Свердловской области. Первая 
попытка после школы поступить 
в УПИ успехом не увенчалась, 
конкурс был большой, баллов 
для поступления не хватило. 
Чтобы не терять попусту време-
ни окончила Невьянский механи-
ческий техникум. И в пятьдесят 
восьмом по направлению, при-
ехала в Челябинск на знамени-
тый станкостроительный завод 
Серго Орджоникидзе. Поначалу, 
более года проработала она то-
карем. Обтачивала снарядные 
заготовки для крупнокалиберных 
артиллерийских орудий. А через 
пару лет поступила в Челябин-
ский политехнический институт 
на факультет двигателей, при-
боров и автоматики. Который в 
шестьдесят пятом успешно за-
кончила.

Пришла работать на «Стан-
комаш» в проектный отдел «СКБ 
200», занимающийся разра-
боткой дистанционных средств 
разминирования. Подобных 
которым по сей день в мире не 
существует. Одним из авторов 
уникальных систем была и Люд-
мила Ивановна. Знаменитый 
«Змей Горыныч», который, нет-
нет да и мелькнет на экранах те-
левизоров, это и ее хрупких рук 
дело. Великое изобретение! За 
разработку и внедрение она аж 
пятьдесят советских рублей пре-
мии получила! А в восемьдесят 
третьем за разработку стацио-
нарной установки по разминиро-
ванию Людмила Ивановна была 

удостоена бронзовой медали 
ВДНХ.

А в девяносто пятом подума-
ла-подумала и решилась уйти на 
пенсию…

— Не жаль было бросать лю-
бимую работу?

— Ушла, потому что в одно-
часье вдруг не нужны никому 
стали мозги мои и труд мой. Это 
ведь были самые настоящие 
лихие «девяностые». Когда зар-
плату чем угодно, но только не 
деньгами давали. Когда за гро-
ши распродавалось уникальное 
заводское имущество и оборудо-
вание. На глазах моих умирало 
многое из того, чем я еще вчера 
гордилась.

Но нужно было себя чем-то 
занять.

— Вот и пришла в голову 
мысль объединить вокруг себя 
таких, какой сама была. Сколо-
тила группу единомышленников, 
стремящихся к активному образу 
жизни, к общению, к самосовер-
шенствованию, наконец.

Многие тоже были бывшими 
заводчанами со «Станкомаша». 
Людьми, еще вчера востребован-
ными, а сегодня оказавшимися за 
красной чертой. Так 28 лет назад, 
появился на свет божий спор-
тивный женский клуб «Ивушка». 
Сначала при Дворце культуры 
«Станкомаша», а впоследствии 
по ряду причин и обстоятельств 

— при Дворце культуры трубо-
прокатного завода.

— Я всегда, во все време-
на увлекалась гимнастикой, 
аэробикой и вообще всем, тому 
подобным, — рассказывает 
Людмила Ивановна. — Ведь 
движение — это жизнь! В осо-
бенности, когда под музыку. И 
тогда оно способно приносить 
радость. Вернуть молодость. 
Приостановить старение. По-
мочь обрести счастье, несмотря 
на возраст. Забыть, наконец, 
про болячки! С годами в клуб 
пришли более молодые, шести-
десятилетние. А ты видишь, что 
не отстаешь от них, и значит, жи-
вешь правильно!

Сама разработала несколь-
ко программ. Сама подбирала и 
продолжает подбирать для них 
музыкальное сопровождение.

 — Со мной всегда мой маг-
нитофон, — говорит она. — Еще 
«тех времен» музыкальная тех-
ника, но и ныне не подводит. 
Хоть и приходится за временем 
поспевать и многому учиться. 
Ведь «ленточные» магнитофо-
ны, хочешь-не хочешь, уходят в 
прошлое. Идет тотальная, мно-
гоуровневая цифровизация всех 
сфер жизни. И тут мне помога-
ют мои дети, да и внуки-внучки. 
Не дают становиться несовре-
менной. Спасибо им всем за 
это! Благодаря их поддержке 
сформировала несколько фит-
нес-программ, степ-аэробику, 
упражнения с гимнастическими 

палками, разработала силовую 
тренировку с гантелями, сустав-
ную гимнастику, растяжку…

Людмила Ивановна пригла-
сила меня на одно из занятий 
её по-настоящему творческого 
спортивного клуба. Не зря ведь 
говорят, наверное, что лучше 
один раз увидеть, чем сто раз 
услышать. По окончании за-
нятий вышел переполненный 
самыми разными позитивны-
ми чувствами. «Бабушки» для 
занятий экипированы совсем 
не «по старушечьи», а очень 
даже «модненько». Использу-
ют самый разный прикладной 
спортивный инвентарь. Это и 
изготовленные руками Люд-
милы Ивановны специальные 
опорные скамеечки для выпол-
нения упражнений. И гимнасти-
ческие палки, и гантели, и мячи, 
и коврики… А ещё упражнения 
выполнялись в высоком темпе 
(чему способствовало каче-
ственное музыкальное сопрово-
ждение, и я не без удовольствия 
прослушал целый концерт из 
советских песен, которые уже 
основательно подзабыл), фак-
тически без остановок. Поймал 
себя на мысли, что выдержать 
подобную физическую нагрузку 
под силу далеко не каждому и 
более молодому человеку. 

В свои 85 Людмила Ивановна 
и сама продолжает жить полно-
ценной жизнью и другим помо-
гает оставаться молодыми. И 
дай бог всего-всего «Ивушке» и 
этому человеку, который любит и 
умеет жить!

Владимир Шахматов,
почетный металлург,

 член Союза писателей РФ

Дарить людям хорошее настроение
Живут в нашем краю люди, 
которые своей энергетикой 
заряжают и вдохновляют. 
Несмотря на преклонный 
возраст, полны сил и новых 
идей. После общения с ними 
кажется, что все проблемы — 
это всего лишь дело времени.

Многие жители города Бакала знако-
мы с Виктором Петровичем Кожевнико-
вым, которому 11 октября исполнилось 
85 лет. Он ведёт активный образ жизни 
— участвует во многих событиях горо-
да и района, является председателем 
общественной организации «Память 
сердца», а также активным помощником 
во всех мероприятиях, организуемых 
советом ветеранов Бакальского рудоу-
правления.

— Отзывчивее человека я не встре-
чала, — говорит о Викторе Петровиче 
председатель совета ветеранов Бакаль-
ского рудоуправления Людмила Шашко. 

— Мы с ним знакомы очень много лет. 
Во всём мне помогает. Без Виктора Пе-
тровича не проходит ни одно событие 
в совете ветеранов. Он заряжает энер-
гией людей вокруг себя. Очень любит 
шутить. Даже не вспомню, чтобы когда-
нибудь сердитым был. По любому пово-
ду у него в запасе имеется какой-нибудь 
смешной эпизод или шутка. А ещё он в 
хоре ветеранов поёт.

В Бакал Виктор Кожевников приехал 
66 лет назад по распределению после 
окончания Магнитогорского техническо-
го училища. Начал свой трудовой путь 
в железнодорожном цехе Бакальского 
рудоуправления. Несколько раз стано-
вился победителем социалистического 
соревнования «Лучший по профессии». 
О своих наградах скромно умалчивает. 

— В моей трудовой книжке нет за-
писей с других предприятий, — делит-
ся Виктор Петрович. — Без отрыва от 
производства получил высшее об-
разование горного инженера. В Ба-

кальском рудоуправлении работал и 
помощником машиниста, и слесарем, 
и начальником технического бюро, и 
заместителем главного инженера. Ба-
кал стал моей второй родиной. Через 
год после переезда сюда на одном из 
конкурсов самодеятельности я встре-
тил свою жену Валентину. У нас роди-
лись два сына. Младший сын выбрал 
профессию водителя. Старший — с 
красным дипломом окончил Иркутское 
высшее авиационное инженерное учи-
лище…

Виктор Петрович замолкает на неко-
торое время. Чуть позже расскажет, что 
похоронил супругу и старшего сына…

У Виктора Кожевникова две взрос-
лые внучки, Анна и Анастасия, которые 
навещают любимого дедушку. О каждой 
из них говорит с гордостью. 

С особой теплотой Виктор Петрович 
вспоминает о своей работе на профсо-
юзных должностях Бакальского рудоу-
правления.

— Я всегда хотел приносить поль-
зу людям. Порой люди шли не с 
конкретной просьбой, а просто для 

поддержки. Ведь иногда достаточно 
с человеком поговорить по душам — 
выслушать, где-то пошутить. Долгие 
годы работы в профсоюзе мне и сей-
час помогают. Я знаком со многими 
людьми. Например, когда награж-
дали бакальцев медалями «Дети 
войны», мне не составило труда 
отыскать всех 160 человек, которые 
были в списках. 

Во время беседы Виктор Петро-
вич признался, что во время обще-
ния с людьми он старается улучшить 
настроение собеседника, который, в 
свою очередь, возвращает ему своё 
доброе отношение. 

— Быть может, в этом и заключа-
ется секрет молодости и бодрости, — 
подытожил Виктор Кожевников. 

Марина Овчинникова,
член совета ветеранов 

Саткинского 
муниципального района

Фото автора

«Ивушка» и её лидер «Я счастливый человек»
85-летие отметил 12 октября 
Владимир Федорович 
Мурашов, чье имя, без 
преувеличения, золотыми 
буквами вписано в историю 
Челябинской области.

владимир Федорович Мурашов 
стоял у истоков создания птицевод-
ческой отрасли на Южном Урале, 
которая в начале 2000-х годов вышла 
в число передовых в России. Почти 
полвека отдано любимому делу. Из 
них 43,5 года на постах директора 
птицефабрик: сначала Чебаркульской, 
затем Челябинской. Под его руковод-
ством Челябинская птицефабрика во-
шла в пятерку лучших в стране. 

Родился он в селе Дурниково в 
Тверской области. 

— Жили тяжело, — вспоминает 
владимир Федорович. — в крити-
ческий момент войны линия фронта 
была в 50 километрах от нашего села. 
И после войны приходилось терпеть 
лишения. Беспомощный колхоз, мама 
за свою непосильную работу получа-
ла мизерную оплату сельхозпродукта-
ми. Отец с фронта пришел инвалидом. 
Старший брат после службы в армии 
в 1952 году поехал работать в Миасс и 
в первый же свой отпуск перевез нас 
всех жить на Урал.

Наверное, владимир Федорович 
Мурашов мог бы стать главным кон-
структором или генеральным ди-
ректором автозавода. На УралАЗе 
начиналась его трудовая биография в 
1956 году. возможно, если бы посвя-
тил себя службе в рядах вооруженных 
Сил, дорос до звания генерала. Ему, 
солдату-срочнику, командиры пред-
лагали поступить в военное учили-
ще. Но парень, выросший в большой 
крестьянской семье, после демоби-
лизации поступил в Челябинский 
институт механизации и электрифи-
кации сельского хозяйства, получил 
диплом инженера. И поехал работать 
в Пласт преподавателем училища ме-
ханизации сельского хозяйства. На 
тот момент это учебное заведение 
было известно на всю страну, здесь 
было создано самое большое учеб-
ное хозяйство с посевной площадью 
без малого три тысячи гектаров, дей-
ствовала крупная животноводческая 
ферма, при училище был даже свой 
кирпичный завод. в общем, было где 
развернуться молодому специалисту. 
И он взялся за работу с присущей ему 
энергией, проявлял свою инженерную 
смекалку, организаторские способно-
сти. И был даже зачислен в резерв на 
должность директора СПТУ. 

Но вскоре понял: тесно ему в сте-
нах училища, хочется на настоящее 
производство. Потому, когда пригла-
сили на Еманжелинскую птицефабри-
ку, согласился. Не думал не гадал, что 
птицеводство станет делом и смыс-

лом всей его жизни. На календаре был 
1968 год. Как признается владимир 
Федорович, эти годы стали для него 
настоящими университетами, он по-
лучил настоящую закалку, зародилось 
стремление к новаторству, появилось 
стремление к нестандартным реше-
ниям. Три года пролетели незаметно: 
много интересных идей удалось ре-
ализовать, грандиозных планов осу-
ществить. Росло производство, росли 
показатели в работе. в этом была не-
малая заслуга главного инженера пти-
цефабрики владимира Мурашова. И 
вот новый поворот судьбы: Мурашо-
ва вызвали в обком КПСС и сказали: 
решено направить вас директором 
Чебаркульской птицефабрики. «Я 
не знаю такой птицефабрики», - был 
удивлен Мурашов. «вот ты ее и по-
строишь», - сказали новоиспеченному 
директору. Что было на это ответить? 
Браться за работу. И он взялся. Было 
очень не просто. Упорства и целеу-
стремленности молодому директору 
было не занимать, он настойчиво шел 
к поставленной цели. Росли корпуса, 
появилось оборудование. Коллектив 
пополнялся специалистами. в 1972 
году была пущена в эксплуатацию 
первая очередь. А через год фабрика 
заработала на полную мощь. в 1975 
году новое предприятие уже было 
признано лучшим в Челябинской об-
ласти. вот таков владимир Федорович 
Мурашов: потребовался всего лишь 
год, чтобы на чистом поле выросла 

мощная фабрика, а через четыре года 
она стала передовой. Решались не 
только производственные задачи, но и 
социальные, у владимира Федорови-
ча Мурашова всегда на первом месте 
были люди, он стремился создавать 
комфортные условия труда, заботился 
о быте работников. Немало высоких 
кабинетов исходил в.Ф.Мурашов, но 
сумел решить жилищный вопрос для 
своих сотрудников. С 1971 по 1978 
годы в Чебаркуле было построено 220 
квартир, и на птицефабрике эта про-
блема была снята.

Энергичного руководителя ждали 
новые испытания: Мурашова в оче-
редной раз вызвали в обком КПСС, 
теперь ему предложили возглавить 
Челябинскую птицефабрику. «Прини-
май дела», - сказали ему. вот так все 
начиналось. 34 года — с 1980 по 2014 
годы - владимир Федорович стоял у 
руля Челябинской птицефабрики. Это 
было сложное время: рушилась со-
ветская экономика, устанавливались 
новые рыночные отношения. в этой 
ситуации, когда многие предприятия 
приходили в упадок, закрывались, 
Челябинская птицефабрика не толь-
ко удержалась на плаву, а добивалась 
наилучших показателей. Это был 
яркий пример того, как при умелом 
профессиональном подходе к делу, 
организации производства, можно 
быть успешными.

За свой труд, высокие достиже-
ния в работе владимир Федорович 

Мурашов удостоен многих высоких 
государственных наград. Награжден 
орденами «За заслуги перед Оте-
чеством» 4-й степени, Трудового 
Красного Знамени, Дружбы, ему при-
своено звание «Заслуженный работ-
ник сельского хозяйства РСФСР», 
вручены серебряная и золотая медали 
«За вклад в развитие агропромыш-
ленного комплекса России», бронзо-
вая медаль «За развитие народного 
хозяйства СССР, медаль «За возрож-
дение птицеводства России», звание 
лауреата вДНХ СССР. Отмечен зна-
ками «За заслуги перед Челябинской 
областью», «За заслуги перед городом 
Копейском», «За заслуги перед верх-
неуральским районом», «За заслуги 
перед Челябинской птицефабрикой» 
и многими-многими другими награ-
дами, все не перечислить. 

Несмотря на почетные звания и 
регалии, владимир Федорович Мура-
шов был и остается очень скромным 
человеком. Он никогда не думал о 
своем личном благополучии, трудил-
ся честно, добросовестно и добивался 
успехов. Много лет живет в половин-
ке двухквартирного дома в поселке 
Октябрьский, которую получил после 
назначения директором Челябинской 
птицефабрики. Этот факт говорит сам 
за себя. Среди всех своих наград са-
мой дорогой считает медаль «За лю-
бовь и верность». вместе с супругой 
Эрной викторовной они прожили 
долгую и счастливую жизнь — 55 лет, 
любовь и теплые отношения друг к 
другу пронесли через все годы. вос-
питали двоих детей — дочь Елену и 
сына Александра. Они выросли до-
стойными людьми, внуки повзрос-
лели, есть и правнук. Радуют папу 
и дедушку своими успехами, всегда 
рядом. в 2018 году после тяжелой 
болезни не стало Эрны викторовны. 
владимир Федорович хранит в душе 
самые добрые чувства к своей люби-
мой супруге. Он написал о ней книгу 
«вся жизнь в поисках добра».

в трудные минуты вместе с ним 
всегда были и остаются не только его 
близкие, но и родной коллектив. вла-
димир Федорович Мурашов и сегодня 
живет делами и заботами Челябин-
ской птицефабрики, активно участву-
ет в работе ветеранской организации. 
К его мнению прислушиваются, с 
ним советуются, к нему относятся с 
огромным уважением.

владимир Федорович в свобод-
ное время пишет книги. Из-под его 
пера вышло уже несколько изданий, 
последнее — «Мы дети войны». Он 
всегда в работе, всегда в делах.

— Жизнь моя была непростой, по-
рой тяжелой, — говорит владимир 
Федорович. — Но было много хоро-
шего. Я счастливый человек и благо-
дарен судьбе, что она так сложилась.

Эльвира Гизатулина
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Как создавалась самая 
большая православная 
библиотека на Южном 
Урале

Приходской библиотекарь 
— это не просто человек, кото-
рый выдаёт книги, обязатель-
но носит очки и напоминает 
о сроках возврата. Он любит 
и умеет работать с большим 
объёмом информации, систе-
матизирует её и, конечно, мно-
го читает. Поэтому ему хватит 
всего нескольких минут, чтобы 
порекомендовать такую книгу, 
после которой захочется вер-
нуться и попросить следую-
щую.

78-летняя Татьяна Алек-
сеевна Майорова работает в 
библиотеке при кафедральном 
соборе во имя святого правед-
ного Симеона верхотурско-
го с 2015 года. Она не просто 
пришла и стала библиотека-
рем, Татьяна Алексеевна си-
стематизировала приходскую 
библиотеку, на тот момент 
обслуживавшую только вос-
кресную школу и духовное 
училище, принесла часть книг, 
стеллажи. Библиотека стала 
работать для жителей всего 
города Челябинска. Сейчас в 
ней находится 11365 единиц 
хранения. 

«30 лет я проработала ин-
женером-конструктором на 
челябинском заводе имени 
Колющенко, конструировала 
тяжелые автогрейдеры, — рас-
сказывает Татьяна Алексеевна. 
— После распада Советского 
Союза приняла решение уйти 
с завода: захотелось потру-
диться для России в трудное 
время. видела, что наша ци-
вилизация идёт к самоунич-
тожению. Патриотизм у меня 
в крови: мама всю великую 
Отечественную войну прошла 
в медсанбате, папа — лётчик. 
Как раз в начале 90-х с сыном 
приняли Крещение и нашли 
истину в Православии. Сначала 
я окончила московскую Школу 
оглашения, а затем училась в 
Свято-Тихоновском гуманитар-
ном университете. Для многих 
90-е были суровыми, а для меня 
— время непрерывной радости, 
так как работала в команде еди-
номышленников, собравшихся 
по призыву Бога».

Затем Татьяна Алексеевна 
пришла работать в челябин-
ское общество «Знание», где 
занимаются просвещением и 
образованием людей «сере-
бряного» возраста. И когда в 
1999 году при этом обществе 
открылся Народный универси-
тет для пенсионеров, Татьяна 
Майорова стала деканом пра-
вославного факультета.

«С распадом СССР люди, 
потеряв опору, блуждали в по-
исках новой, — продолжает 
собеседница. — И я была рада 
поделиться с ними духовными 
знаниями, которые приобрела 
недавно сама. Занятия прово-
дились бесплатно, два раза в 
месяц, в течение более двад-
цати лет, вплоть до пандемии 

коронавируса. Я приглашала 
для бесед с пенсионерами ба-
тюшек, но в основном рас-
сказывать приходилось мне, в 
силу занятости священников. 
Раскрывала темы богопочита-
ния, таинств Церкви, постов и 
праздников». 

Епископ Челябинский и 
Златоустовский Георгий (Гряз-

нов) однажды читал лекцию 
на православном факультете. 
Затем владыка Иов (Тывонюк) 
благословил открытие право-
славной библиотеки.

«Помню, не было ни книг, 
ни помещения, ни денег, и я 
отправилась в Оптину пустынь 
за молитвенной помощью, — 
рассказывает Татьяна Алексе-
евна. — возвращаюсь оттуда, 
и через несколько дней мне 
звонит депутат Государствен-
ной Думы Георгий Лазарев, 
сообщает о выделении 40 ква-
дратных метров под право-
славную библиотеку в здании 
железнодорожной библиотеки. 
И даёт пять тысяч рублей на 
приобретение книг. в те годы 
книги стоили значительно 
дешевле, и мы купили много 
изданий. Конечно, это чудо Бо-
жие, что безденежные пенси-
онеры смогли собрать девять 
тысяч единиц православной 
литературы». 

в течение 20 лет книжный 
фонд пополнялся, а помеще-
ние, где находилась библио-
тека, в 2015 году попросили 
освободить.

«Святоотеческую лите-
ратуру отдали мужскому Бо-
гоявленскому монастырю и 
женскому Одигитриевскому 
монастырю, — говорит Татья-
на Алексеевна. — Подарочное 

издание Библии в кожаном пе-
реплёте с золотым тиснением, 
которое презентовал библи-
отеке епископ Магнитогор-
ский Феофилакт, я передала 
также женскому монастырю. 
А остальные книги перевезла 
вместе со стеллажами в кафе-
дральный собор. За несколько 
месяцев мы с Галиной Дёми-
ной систематизировали весь 
библиотечный фонд. Творения 
святых отцов, история Церкви, 
философия, духовная лите-
ратура, богословские книги, 
художественная православная 
литература, детская литература 
— теперь всё расставлено по 
разделам и можно легко най-
ти любую книгу. Думаю, что 
не ошибусь, если скажу, что 
библиотека кафедрального со-
бора — лучшая православная 
библиотека Южного Урала».

Особой популярностью 
пользуются жития святых, 
жизнеописания церковных 
деятелей, художественная ли-

тература, детская литература. 
Многие берут такие бестселле-
ры, как «Несвятые святые» или 
«Хроники Нарнии». 

«Семь лет хожу в эту би-
блиотеку регулярно, — гово-
рит читательница валентина 
Штальц. — При Свято-Симе-
оновском соборе я окончила 
воскресную школу для взрос-
лых, и мы продолжаем об-
щаться с другими учениками, 
советуем друг другу, что стоит 
почитать. И, конечно, библио-
текари всегда подскажут, что 
взять, чтобы найти ответ на 
свой вопрос или проблему. 
Люблю читать труды епископа 
Илариона (Алфеева), протоие-
реев Дмитрия Смирнова, Ан-
дрея Ткачёва. Очень счастлива, 
что есть такая богатая библи-
отека. Полнота познания без 
этой библиотеки невозможна. 
Недавно взяла почитать кни-
гу ключаря собора владимира 
Маничева «Сакральность». 

Варвара Сорокина

Люди храма: 
приходской 
библиотекарь

Что почитать?
Специально для 
читателей газеты 
«Ветеран Урала» 
Татьяна Алексеевна 
подготовила подборку 
духовной литературы 
начинающим свой путь 
к Богу.

1. Книга игумена Никона 
Воробьёва «Нам оставлено 
покаяние». В письмах, кото-
рые отец Никон оставил своим 
духовным детям, много полез-
ных советов. 

2. Шеститомное издание 
«Слов» одного из самых по-
читаемых греческих старцев 
Паисия Святогорца — со-
брание духовного наследия 
преподобного. Оно состоит из 
записей его бесед, поучений и 
писем, написанных с любовью 
и юмором. Материал система-
тизирован так, что каждый том 
посвящен отдельной пробле-
матике. «С болью и любовью 
о современном человеке», 
«Духовное пробуждение», «Ду-
ховная борьба», «Семейная 
жизнь», «Страсти и добродете-
ли», «О молитве».

3. «Жил на острове под-
вижник. Воспоминания о 
протоиерее Николае Гу-
рьянове». Книга с большой 
любовью, правдиво и объек-
тивно раскрывает образ не-
забвенного пастыря, нашего 
современника, сквозь призму 
воспоминаний его учеников 
и почитателей. Среди них — 
Святейший Патриарх Алексий 
II, монашествующие и миряне, 

в том числе — жители острова 
Залита, близко знавшие ба-
тюшку.

4. «Опыт построения испо-
веди» архимандрита Иоанна 
Крестьянкина. Эту книгу на-
зывают лучшим руководством 
при подготовке к исповеди. На-
писана она очень доступным 
языком. Читать издание совету-
ют с ручкой и блокнотом, сразу 
записывая забытые свои грехи, 
а также те моменты, которые 
вы не отождествляли с грехом.

5. Книги протоиерея Ан-
дрея Ткачева, ведущего пра-
вославных передач. Автор 
завладевает вниманием чита-
теля с первых страниц и не от-
пускает до конца книги. Просто 
и убедительно, со множеством 
ярких примеров, он раскрывает 
суть духовного роста христиа-
нина, показывая, как меняется 
его внутренний мир и происхо-
дит восхождение к Богу.

Время работы библи-
отеки: вторник, суббота  
и воскресенье с 10:00 до 
16:00 При первичном обра-
щении необходим паспорт. 
Адрес: Челябинск, Кыш-
тымская, 32.


